

La lucha por la libertad

* Jorge Millas, el filósofo que fue exonerado y luego reintegrado, denuncia con realismo y con dolor la situación docente



Seis días estuvo Jorge Millas Jiménez (61, filósofo, y profesor) con "una gran tristeza, porque a uno lo sacan de su medio natural. Me inutilizan en mi acción. Una vía de expresión mía, de creación desaparece".

Durante ese lapso alcanzó a comprender el "ostracismo espiritual", que significaba su exoneración de los cargos administrativos y docentes de la Universidad Austral de Valdivia.

Pero las aulas del país se remecieron como nunca en estos últimos años.

Y la medida fue reconsiderada el miércoles de la semana pasada. Millas no regresó a la dirección de Estudios y Planificación ni al decanato de Filosofía y Ciencias Sociales, sino que sólo a la cátedra. La solución parcial al desaire contra el maestro surgió luego de una conversación entre Millas y el rector delegado de la Universidad Austral, general (R) Pedro Palacios.

El filósofo se preocupó de que su reintegro como profesor fuera en los mismos términos contractuales de hace doce años, cuando comenzó a ejercer la docencia en la universidad valdiviana. Puso especial énfasis en el pleno goce de sus derechos académicos—entre ellos la "libre expresión de las ideas"—y en los deberes que como docente le corresponden.

Respiradero.— El problema comenzó el 18 de marzo, al llamar el rector delegado al filósofo para expresarle su preoc-

cupación por sus actividades en Concepción. Se refería a una conferencia dada en esa universidad y a una entrevista aparecida en el diario *El Sur*, en enero pasado. El general Palacios se quedó con los textos de ambos documentos. Una semana más tarde se repitió el encuentro en el despacho del rector delegado, quien le pidió la renuncia a todos los cargos. Al final, Millas aceptó la proposición de acogerse al "año sabático", o sea a doce meses con goce de sueldo, pero fuera de la universidad. Lo hizo con el compromiso de que cuando se publicitara la situación debían darse a conocer todos los antecedentes que habían llevado a ella.

Pero, de una carta enviada por el general Palacios a Millas y que fue hecha pública, se infiere —según Millas— que la renuncia era de indele voluntaria. Como no era así y no se cumplió el compromiso, se sintió obligado a renunciar también al año sabático y a la universidad.

La página ya se dio vuelta. Jorge Millas sigue en la Universidad Austral, y como él mismo lo afirma, "soy uno de los pocos académicos que tienen un fuero especial, que goza de algunos privilegios de libertad que, por el carácter de privilegiados, a mí nunca me han gustado, pero que sin embargo llevaron a conformarme, porque son una especie de respiradero de la universidad, para que entre a través de nosotros el oxígeno que las aulas necesitan para no ser sofocantes".

Tres días antes de la solución al conflicto, HOY conversó en Santiago con

Jorge Millas. Y lo hizo también el mismo miércoles de la semana pasada —por teléfono—, cuando, como dijo el filósofo, "la gente aquí en Valdivia está muy contenta". Millas reafirmó todas las declaraciones anteriores, "porque ellas se refieren en general a las universidades. Espero que ellas den luz a las definiciones que habrá pronto". Hacía alusión a la anunciada Ley de Universidades.

El siguiente es el texto de la conversación de Millas con HOY:

—¿Cuál es la situación que viven hoy los académicos en las universidades?

—Los académicos se encuentran en una situación anormal, en relación a lo que debe ser la misión universitaria. Existe la libertad de temer, la inseguridad, la exposición al peligro permanente de la represión. Continúa lo que yo llamo hace algunos años la vigilancia de los universitarios, no por aquello que debe regularlo siempre, que es la disciplina de la propia responsabilidad, sino que por poderes externos a la universidad misma. Como lo he dicho desde hace un tiempo, se ha definido un hecho, en que ya la intervención de los rectores delegados es un detalle secundario; la situación de que para ser universitario hay que incurrir en la indigencia de estar en silencio. Y esto lo encuentro aterrador.

Atemorizados.— ¿Cómo ve, entonces, el futuro de una universidad con gente en silencio?

—Lo veo con bastante pesimismo, por-

La lucha por la libertad : [entrevista] [artículo] Jaime Moreno Laval.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Moreno Laval, Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La lucha por la libertad : [entrevista] [artículo] Jaime Moreno Laval. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)